



Esta obra está bajo una [Licencia Creative Commons  
Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/)

Experiencia narrativa sobre la democracia

Ignacio Ruiz Sanabria

Actas de Periodismo y Comunicación, Vol. 9, N.º 1, octubre 2023

ISSN 2469-0910 | <http://perio.unlp.edu.ar/ojs/index.php/actas>

FPyCS | Universidad Nacional de La Plata

## Experiencia narrativa sobre la democracia

**Ignacio Ruiz Sanabria**

---

Estudiante de la Tecnicatura  
en Comunicación Pública y Política  
Facultad de Periodismo y Comunicación Social  
Universidad Nacional de La Plata | Argentina

### Resumen

Decía Álvaro García Linera que *"nuestro continente arrastra una situación de extrema desigualdad y si hay desigualdad extrema, hay una democracia que funciona mal. Porque hay una relación vinculante entre ambas. Así lo manifestó el ex vicepresidente de Bolivia en la Conferencia Internacional 'Desafíos para la investigación educativa a partir de la pandemia' organizada por el Ministerio de Educación Nacional, el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales y la Internacional de la Educación para América Latina"*.

En este ensayo busco vincular el término democracia desde mi lectura, reflexión y experiencia como estudiante de la Tecnicatura en Comunicación Política.

### Palabras clave

Democracia, relato de experiencia, ensayo, comunicación, política.

¿Qué puedo decir entonces yo de la palabra Democracia? ¿Qué puedo decir si nunca escuché mencionarlo en ningún medio de comunicación de mi país del cuál emigré en el 2015 Paraguay, que puedo decir? Solo escribir la dura anécdota de lo que pasé tanto en mi infancia como en mi adolescencia ,recuerdo la primera vez escuchar nombrar a la democracia fue cuando mi madre tuvo una discusión con mi papá diciéndole entre lágrimas que ya existe derechos de la mujer y fue por eso que mi padre le prohibió hablar a mi madre y salir de la casa, crecí y viví en un país donde

perseguir o reprimir era normal, donde la educación es para unos pocos, por lo tanto tuve que irme a la capital Asunción para perseguir mi sueño de estudiar en una universidad pública, de encontrar un trabajo que me ayudara a costear mis estudios y sobre vivir por sobre todas las cosas ya que mis padres son de escaso recursos.

Los días y los años se convirtieron en una historia triste de contar ya que no resultaron las cosas como yo quería, y es así que poco a poco estuve en situación de calle, entre tantas anécdotas me acuerdo que estuve muy enfermo y que no podía respirar a causa de una infección, en aquél entonces tuve la imperiosa urgencia de dirigirme a un hospital público de la ciudad, lamentablemente no quisieron atenderme por no tener dinero para pagar la consulta. Deambule solo por las calles sin sentido enfermo, en busca de alguna oportunidad ya que el contexto que estaba atravesando con la edad de 20 años, toda esperanza parecía difuminarse.

No entendía el porqué de muchas cosas que me pasaban hasta que un 31 de julio fecha que cumplía año, me identificaron entre 5 policías y me golpearon en plena calle supongo por ser sospechoso de pobreza y hambre, me subieron en un patrullero sin motivo alguno, hasta que me soltaron en una esquina más oscura que mi futuro fue así que un día me cansé de todo, de ser golpeado, indefenso, enfermo y vulnerable. Todos estos motivos me hizo tomar la dura decisión de alejarme de esos lugares que me traen tanto dolor amargo, e inicié un viaje largo en micro hasta la ciudad de La Plata, las calles de los Diagonales como se lo conocen por Paraguay, en esos días me hospedé en la casa de unos parientes que tengo en Lisandro Olmos.

Mi situación entonces cambio por completo la primera vez que pisé un hospital público tuve que decir que era de otro país y la respuesta de aquella secretaria fue "no importa la consulta es gratuita", me encontraba en un país donde los derechos y acceso a lo público era gratuito y de calidad, no pasaron muchos meses cuando encontré mi primer empleo en un kiosco por el centro y pensé guau... las puertas se me están abriendo de a poco. Entre tanta frustración tenía una carrera inconclusa la de comunicación y fue así que me inscribí en la facultad de Periodismo y Comunicación Social. Poco a poco fui encontrando respuestas a mis preguntas, a las situaciones que me tocó vivir gracias a las lecturas de grandes pensadores que no solo marcaron un sendero, sino que dejaron una huella y una luz para alumbrar a aquellas personas que han atravesado tantos caminos difíciles como yo.

Quizás mi respuesta a la palabra Democracia en estos 40 años sea entonces un camino, un sendero, donde se transita con lucha donde hace falta diferentes voces, para seguir defendiendo y conquistar lo que todo ser humano anhela desde su concepción hasta su muerte y es el derecho a una vida plena de trabajo, salud, educación y felicidad.

La Democracia también es el faro en medio de un camino oscuro para llegar a aquellas personas que en el día de hoy son vulnerados sus derechos como ser humano, atropellados o avasallados por el poder que coexiste en el ecosistema de oligarcas y empresarios que solo buscan llenar sus bolsillos de sueños ajenos. Hay una frase que escribí alguna vez que dice "Somos héroes silenciosos sumergidos en el charco bastardo del poder, no somos nada y nuestra felicidad es un puñado de hambre por llegar en la cúspide nefasta de la meritocracia. NOS MERECEMOS ALGO MEJOR SIN DUDA... esto es lo que nos enseñan de chico que tener más y estar en la cima nos convierten en un ser humano modelo o diría robotizado por los medios que imponen parámetros en un mundo cada vez más bombardeados por el capitalismo.

No podemos escribir o referirnos a la Democracia sin antes mencionar que América Latina se ha forjado a través de las luchas colectivas de madres, pensadores, escritores y movimientos de izquierdas que se han gestado gracias a las dictaduras crueles y sanguinarias como forma de denunciar y erradicar estas estrategias de derechas progresistas, es por eso la necesidad y la importancia de seguir por este camino que tiene memorias azarosos de torturas, desapariciones y muertes perpetrados por militares, políticos y policías para imponer o reorganizar un modelo de vida basado en el terror.

Todo este proceso que enlutaron nuestra bandera celeste y blanca hoy se convierte en un estandarte o escudo para seguir adelante y frenar los ataques o discursos de odios que todavía escuchamos en diferentes medios y en diferentes personas que aspiran llegar al poder, e imponer una ideología de derecha con tinte fascista y conservadora que no les importa el común de la gente, sino que impere el mercado explotador del capitalismo y la represión como sinónimos de progreso.

Si bien no es fácil ya que el poder y la coerción son estrategias donde el fenómeno de la agresión y la censura perdura hasta el día de hoy, se torna peligroso ya que se articulan sentidos y se mastica lo que se tienen que mostrar o decir en la agenda mediática así dar lugar a la persecución de chivos expiatorios o disidentes a quien se buscan frenar de alguna manera, me alegra pensar hoy, que emerge un puñado de ideas contrarias de diferentes voces que juntos forman un colectivo de jóvenes con ideas claras, con ideologías donde se despliegan un abanico de pensamientos maravillosos todo esto gracias a las Universidades Públicas, a las agrupaciones con miradas sociales en el consenso basado en la igualdad y en el derecho de seguir fortaleciendo los tejidos sociales.

García Linera expone que la democracia tiene distintos retos, principalmente, el de ampliarse como campo donde se presentan las diversas visiones de los actores

miembros de diferentes territorialidades y no de ser un instrumento para la legitimación de los proyectos individuales de las élites.

Es interesante estos aportes de Linera ya que constantemente se busca desintegrar la Democracia utilizando recursos como los medios masivos de comunicación, para llegar y afirmar una verdad que muy poco tiene de verdad ya que es inventada por unos pocos para conquistar escenarios o espacios políticos.

Hoy celebro las conquistas de igualdades, celebro las luchas que todavía recorren con la insignia majestuosa de los precursores o de los sin vos y aquellos son la bandera de Perón, Evita, Alfonsín, Cristina que supieron defender y desintegrar las grandes murallas de desigualdad, de falta de oportunidad con políticas basados en acciones como trabajo digno, derechos igualitarios, derechos de la mujer, educación de calidad y salud pública gratuita. Esto es la Democracia entonces para mí la vos del indio, el puto, la lesbiana, el paraguayo, el boliviano, el villero que toma vino en cartón y el conjunto de toda esas acciones o ideologías donde acogen a los más humildes de nuestro País, sin importar la religión ni el color y atraviesan serranías, valles, ríos o lagos para derribar la falta de oportunidad.

Hoy nuestra Democracia es amenazado por discursos de políticos que buscan reafirmar su espacio y así poder nuevamente imponer ideologías basadas en discursos de odios de retrocesos y persecuciones, hoy me da miedo lo que pueda pasar cuando escucho los discursos amenazantes de algunos candidatos/as, de nuevo buscan sembrar oscuridad en medio de la luz, enlutar nuestra Democracia o quebrantar las memorias dolorosas de nuestros desaparecidos. Late en mi corazón esa luz de esperanza de seguir en esta Argentina que acoge y abriga a miles de extranjeros, que tienen algunos como yo una historia de vida marcada por la represión por la falta de oportunidad, la falta de salud o educación de calidad.

## Referencias

Laclau, E. (1978). Política e ideología en la teoría marxista: capitalismo, fascismo, populismo. Madrid, Editorial Siglo XXI.

Laclau, E. (2006). La deriva populista y la centroizquierda latinoamericana.

Num, J. (2004). "Estado y ciudadanía". *En La democracia en América Latina: Hacia una democracia de ciudadanas y ciudadanos. El debate conceptual sobre la democracia*. Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo.